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一根筷子容易折，一把筷
子难折断。这个朴素的道理，对
城市发展也有借鉴意义。

事实上，“抱团”的概念，早
已深入城市规划者心中。不妨
来想一想，为什么各大城市都
愿意拿出大量的地、大笔的钱，
建设一批产业园区？让企业单
打独斗、各凭本事不行吗？

答案是不行。尤其是放在
产业体系现代化这个背景下，
显然不适用。什么是现代化产
业体系？一个重要的特征就是

“集聚性”。企业与企业，产业与
产业，具有高度的关联性、渗透
性、融合性，谁也离不开谁。比
如一辆车的制造，涉及上万个
零部件，背后是庞大的产业链
和供应链。在重庆，一家长安汽
车，就带动了 2 万个上下游企
业，提供了80万个就业岗位。

以园区为载体，释放集聚
效应，重庆一直在积极探索。比
如，服务我市“满天星”计划的
重庆数创园，最终营收目标瞄
准万亿级，有望成为重庆数字
经济的新样板、新引擎。一个物
理上的共同空间，不但可以促
进资源集约利用、功能集合重
建，更为重要的是，可以加速大
中小企业、上下游企业协作配
套，使得生产组织、分工合作更
具特色、更加专业、更有竞争
力，最终产生“整体大于局部之
和”的集聚效应。

加速集聚、握指成拳，这是
产业现代化的大趋势，也是一
座城市发展的大逻辑。

握指成拳，首先是一种整

体观，破除的是各行其是的狭
隘思维。重庆有38个区县，每个
地方的禀赋不同、资源不同、发
力方向也不同，都会向市里要
项目、要资金、要扶持。虽然

“手心手背都是肉”，但重庆在
整体部署、推进工作时，既要
聚焦一域需求，更要考虑全局
谋划，不可能处处平均用力，
时时“雨露均沾”。各个区县要
立足全市的规划、结合自身的
特色，围绕中心、服务大局，有
针对性地培育产业或项目，找
准自己的方向。

握指成拳，其次是一种方
法论，强调的是集中力量好办
大事。新重庆建设，是3400万巴
渝儿女共同的目标，是一张管
全局、管到底的蓝图，更需要统
筹推进、协同发力，一年接着一
年干。《孙子兵法》讲，“集中兵
力，击其一翼”。对于成渝地区
双城经济圈建设这种“一号工
程”、西部陆海新通道建设这种
重点任务，尤其需要集中全市
上下优势力量，拧成一股绳、劲
往一处使，争取实现更大突破
性进展，打造更多具有重庆辨
识度的标志性成果。

城市的发展，最终都要回
归整体思维。如果我们仍然习
惯于“烧自己的火，热自己的
锅”，城市发展就会陷入僵局。
建设新重庆，我们万万不能一
叶障目、不见泰山，将视野局限
于一时一地。相反，要勇于突破

“小我”，树立“一盘棋”观念，做
到“十指联动”，实现集聚效应，
形成唯实争先的强大合力。

握指成拳才能形成集聚效应
张燕

本报讯（记者 熊辉 通讯员
曾理）6 月 1 日，区委书记王俊带队前
往北京走访中国中铁股份有限公司，
与中国中铁总裁陈文健座谈交流，共
商合作事宜，共谋发展大计。

区委常委、常务副区长章榕，中铁
开投董事长陈安惠参加座谈。

座谈会上，王俊向中国中铁长期
以来对北碚经济社会发展给予的大力
支持表示感谢。王俊说，北碚拥有独特
的区位优势、生态优势、产业优势，现

代化美丽北碚建设潜力巨大、未来发
展空间广阔。当前，我们正全面贯彻党
的二十大精神，全力落实成渝地区双
城经济圈建设、西部陆海新通道建设
等国家战略，高标准实施交通内畅外
联项目，大力提升城市发展能级，打造
重庆市重要区域性综合交通枢纽城
市。希望中国中铁充分发挥自身优势，
围绕基础设施投资建设运营、高铁信
息化、金融、物流等板块，与北碚开展
更高水平、更宽领域、更深层次的战略

合作，让更多内部机构优先落地北碚，
助力北碚高质量发展。北碚将进一步
做好对接服务，共同推动合作落地见
效，实现共赢发展。

陈文健感谢北碚对中国中铁在碚
发展的关心支持。他说，北碚大力实施
国家战略，务实推动央地合作，取得了
实实在在的成效。中国中铁是一家以
实业为核心的多元化企业，市场化程
度高、业务板块齐全，在交通基础设施
建设、城市开发等方面技术先进、实力

雄厚。中国中铁将把重庆作为战略布
局重点区域，立足企业自身特点和优
势，紧密对接北碚发展所需，加大在碚
投资布局，推动各领域合作走深走实，
更好助力社会主义现代化美丽北碚建
设。

会后，北碚区与中铁开投签订
《重庆市北碚区人民政府 中铁开发投
资集团有限公司战略合作框架协
议》，双方将在各领域开展深度战略
合作。

王俊走访中国中铁
并签订战略合作框架协议

今
日谈本报讯（记者 秦廷富 文/图）6 月 2

日，由中交一公局重庆渝武项目一分部承建
的渝武高速复线观音峡嘉陵江特大桥主桥
主体结构全部完成，为全线贯通按下了“加
速键”。

观音峡嘉陵江特大桥左幅桥长 1070.5
米，右幅桥长1260.5米，双向六车道，是渝武
高速复线项目关键控制性工程之一。

该大桥横跨嘉陵江，最高墩近95米，相
当于32层楼高，施工难度大，技术精度要求
高。项目团队采用液压爬模，实现爬架整体
爬升，有效降低了高空施工安全风险，全力
推进主桥建设。

中交一公局重庆渝武项目一分部相关
负责人介绍，接下来大桥将全力推进引桥T
梁架设工作，预计整座大桥将于今年底全线
贯通，并将打通弃渣运输通道，进一步助力
项目建设提速。

据了解，渝武高速复线北碚至合川段全
长35.5公里，起于G75兰海高速北碚蔡家互
通，止于合川区草街街道枫木村。项目全线
建成通车后，将有效缓解既有渝武高速的通
行压力，进一步方便市民出行。

渝武高速复线观音峡
嘉陵江特大桥主桥主体结构完成

66月月22日日，，渝武高速复线观音峡嘉陵江特大桥主桥主体结构全部完成渝武高速复线观音峡嘉陵江特大桥主桥主体结构全部完成。。

本报讯（记者 齐宏）6月2日，区
政协召开十六届六次主席会议，传达
学习近期会议文件精神，听取、协商
讨论相关议题。区政协主席董伦主持
会议并讲话。

副区长陈政应邀到会听取意见
建议。区政协副主席张奕、胡昌华、廖
本涛、华祖军、曹健出席会议。

会上，相关单位通报我区基础教
育优秀教学成果推广应用示范、未成
年人保护、“无废城市”建设和农村面
源污染治理、优化招商选资工作开展

情况。到会的副主席和部分区政协委
员围绕相关议题进行协商发言，陈政
代表区政府对相关问题作回应，并对
相关工作进行安排。

会议强调，未成年人保护工作，
要充分发挥未成年人保护机构作用；
重视心理教育；借助社会专业力量。
推进“无废城市”建设和农村面源污
染治理工作，要提高思想认识，认真
学习贯彻习近平总书记关于生态环
境保护的重要论述；加强科学规划，
优化功能布局；控制面源污染增量。

基础教育优秀教学成果推广应用示
范区建设工作，要进一步强化优秀教
学成果推广；加强教育资源统筹规
划；加强教师队伍建设。招商选资工
作，要进一步增强责任感和紧迫感，
多措并举完成各项目标任务；结合区
情实际，把握产业发展规律，做好招
商选资工作，培育壮大产业集群；注
重招商实效，强化项目签约率、落地
开工率、资金到位率；进一步优化营
商环境，真心诚意服务企业，提升招
商选资能力和效果。

董伦强调，要提高政治站位，坚
定信心决心，助力全区高质量发展；
要强化责任担当，积极主动作为，按
照区委、区政府相关工作部署抓好落
实，营造赛马比拼、创先争优的积极
氛围；要充分发挥政协优势和委员的
主体作用，引导广大政协委员和社会
各界人士一以贯之围绕中心、服务大
局，做到与党委政府同心同向、同频
共振，形成合力，为推动全区经济社
会高质量发展贡献更多政协智慧和
力量。

区政协召开十六届六次主席会议
董伦主持并讲话

“杨老师，这个飞机模型的遥控装
置为什么没反应？”

“杨老师，你看看我这个三维模型
做得怎么样。”

……
日前，记者在天府中学见到杨宇

时，他正带着孩子们在工作室上科技
课。课堂上的杨宇就像个“孩子王”，
不管是编程组、3D 打印组还是机器
人组、航模组，他走到哪里，孩子们
都积极活跃地跟他交流，大家提出的
各种问题在他那里也都一一得到解

决。

“本来我是一名地理老师”

今年41岁的杨宇，任教经历颇不
寻常，他自己打趣地概括说：“不懂信
息技术的地理老师不是一名好的科技
老师！”

2003 年 8 月，杨宇从重庆教育学
院地理教育专业专科毕业后，进入天
府中学成为了一名地理老师。此后，他
又在重庆教育学院地理科学专业函授
本科学习，获得本科学历。

“虽然一直学的都是地理专业，但
我从大学开始就对网络技术、编程、手
工等感兴趣，为了研究配件，宿舍的电

脑都被我拆了很多次。”杨宇说。
2010 年，天府中学取消高中办

学、班级调整，学校建议杨宇转岗信
息技术和科技教育，他欣然接受了这
一安排：“一方面是学校需要，另一方
面这也是我的兴趣爱好所在，一个人
玩不如带着大家一起玩。”

不 同 于 语 文 、数 学 这 样 的“ 主
科”，作为“副科”的科技课没有规定
的教科书，没有统一的教学方法，也
没有现成的教具。

为此，杨宇积极参加各类教研
和 教 师 培 训 ，向 其 他 优 秀 同 行 学
习，同时阅读大量科普教育相关书
籍，广泛汲取知识、技能和方法。

他还找到 3 名年轻教师组成了

一个科技团队，从学科特点和学生
需求出发进行教学设计，构建了一
整套科技创新课程体系。

为了提升教学质量和效果，他
又自己掏钱购买了投影仪、天文望
远镜、无人机、3D 打印机等器材，无
偿用于教师教学和学生实践。

“智能手机太费时间”

爱“玩”的杨宇从来不用智能手机。
“主要是因为智能手机太费时

间，我看见很多人整天机不离身、有
事没事就耍手机，感觉把时间和精力
都用在这上面太可惜了。”杨宇说。

（下转 2 版）

天府中学信息科技教师杨宇：

不用智能手机的“科技达人”
本报记者 邓公平 胡毓恒

消费一头连着经济，一头连着
民生，是推动发展的重要“引擎”。
中央经济工作会议明确提出，要
把恢复和扩大消费摆在优先位
置。对此，区商务委采取多项强有
力措施，扩内需、促消费、稳增长、
添动力，加快释放消费潜力，重燃

“烟火气”。近日，在北碚吾悦广
场，记者采访了区商务委主任刘
颖。

记者：刘主任，能向我们介绍
一下北碚吾悦广场开业以来的情
况吗？

刘颖：北碚吾悦广场商业建筑
面积16万平方米，目前共有224个
品牌商家入驻。仅五一节期间，总
营业额就达到了3363万余元。

记者：北碚吾悦广场给我们北
碚市民提供了新的多元化的业态
消费场景。此外，区商务委还在积
极推动中南大有境、旅文中央大
街等消费新场景建设，着力打造
缙云商圈和蔡家商圈，可以向我
们介绍一下具体有哪些举措吗？

刘颖：区商务委在缙云商圈、
作孚商圈等各大商圈、特色街区
为主的传统消费场景基础上，有
机串联缙云山、北温泉、金刀峡、
东升村等各大旅游景点、网红打
卡地，打造温泉民宿、露营基地、
河谷漂流等多元特色消费场景，
进一步恢复和提振消费。

记者：现在多元特色的消费场
景是有了，但怎么吸引市民前往
这些消费场景消费呢？

刘颖：接下来，我们将联合抖
音派发第二轮“爱尚北碚”惠民消
费券，全区住宿餐饮行业有近千
商家参与其中。本月，我们将启动
全区“爱尚北碚 碚有味道”美食
节，在嘉陵风情步行街、天生丽
街、万达广场、吾悦广场等多个点
位，开展美食促消费活动。7 月，

“不夜生活节”将拉开序幕，助推
夜间经济发展。通过这些特色消
费活动，营造良好的消费氛围，促
进全区消费提振。

（本报记者）

敢 闯 敢 干 唯 实 争 先

区商务委：
聚人气促消费 重燃“烟火气”

北碚吾悦广场。（资料图）


